

CESEDEN

## ESTRATEGIA ESCANDINAVA Y DEFENSA SUECA

- Por el Capitán de Navío Stig STROMBACK -

(De la revista "Defense Nationale" de Abril  
de 1973,

Traducido por el Tte. de O.M. del Ejército  
del Aire D. Marino Gomez Pascual)

Octubre, 1973

BOLETIN DE INFORMACION NUM. 77 -IV.

La defensa de Europa en su flanco Norte — preocupa a los Occidentales. Considerando que la aplastante superioridad local soviética no está dirigida contra Escandinavia, sino que es la resultante de la confrontación de la U. R. S. S. con los EE. UU., Noruega y Dinamarca prohíben en su territorio el estacionamiento permanente de toda fuerza extranjera. El desequilibrio que afecta así a la defensa de esta región, hay que tenerlo en cuenta en el momento de presentar esta exposición de la concepción de la defensa sueca.

El autor, es Diplomado de la Escuela Superior de Guerra Naval de París. Ha sido Profesor Principal de Estrategia en la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas de Estocolmo.

## I. - IMPORTANCIA ESTRATEGICA DE ESCANDINAVIA

Por su posición geográfica, Escandinavia (1) ha tenido siempre, y conservará en el futuro, una importancia estratégica excepcional.

- Por un lado, controla totalmente los Estrechos daneses: el Skagerrak entre Dinamarca y Noruega, el Kattegat entre Dinamarca y Suecia, el Sund entre la isla danesa de Seeland y Escandinavia meridional, el Gran y el Pequeño Belt entre Seeland, Fionia y Jutland, unos y otros ineludibles desembocaduras del Báltico hacia los océanos.

---

(1) Hay que tener en cuenta que, contrariamente a una idea a menudo difundida, nosotros entendemos por Escandinavia al conjunto — únicamente — de tres países: Suecia, Dinamarca y Noruega, con excepción de Islandia, que de hecho, constituye una isla aparte, y de Finlandia, país nórdico, pero no escandinavo.

- Por otro, por su fachada noruega, ampliamente abierta sobre el Atlántico, participa de forma íntima en las múltiples corrientes intercontinentales de toda índole que unen Europa con América septentrional, hecho que por sí solo, explica y mantiene desde hace más de 20 años la adhesión de una parte de su territorio al sistema de defensa atlántico.
- En fin, por su extremo Norte, confina con el teatro de operaciones ártico, punto de reunión de los tres continentes: europeo, americano y asiático. No es necesario insistir aquí sobre la importancia estratégica de la frontera soviético-noruega, del archipiélago noruego del Spitzberg y de los soviéticos llamados "Tierra de Francisco José", "Nueva Zembla", "Tierra del Norte" y "Nueva Siberia".

Con solo mirar Escandinavia sobre un mapa, nos podemos preguntar trazando someramente su configuración geográfica -, especie de brazo replegado sobre el codo y dirigido hacia abajo, si su fundadora, la celestial Gefión de la Mitología y de las antiguas leyendas nórdicas, no pretendió confiarla desde su creación, un papel estratégico de doble sentido: el de un escudo protector destinado a defender el Nordeste de Europa contra eventuales ataques llegados del Oeste y, al mismo tiempo, el de una espada amenazando con su punta las llanuras vitales de Europa Central; o inversamente, el de un glacis protector del Noroeste, contra las invasiones del Este. Tratemos de detallar más ampliamente estos tres polos fundamentales de la estrategia escandinava.

### Los estrechos daneses. -

De todas las entradas marítimas de Europa, del Este hacia Occidente, es sin duda la más importante. Enfrente de los estrechos turcos — del Bósforo y de los Dardanelos (salvo a partir de Mourmansk) y de la vía ártica, es la única que asegura a Europa oriental un acceso directo y permanente, libre de hielos todo el año, al Océano Atlántico, principal arteria de la economía mundial. Sobre este inmenso lago que forma el Mar Báltico, poco más o menos cerrado y casi de agua dulce, todo da hoy la impresión de un movimiento continuo de fuerzas navales muy potentes del Pacto de Varsovia. La constante presencia de 70 submarinos, de 3 a 5 cruceros, de 50 destructores, de centenares de corbetas, de lanchas lanza-misiles o lanza torpedos, de barcos de gran tonelaje y, sobre las costas, de numerosas unidades aéreas y terrestres, confieren en este punto a los países del Este

una superioridad naval aplastante sobre las fuerzas de la Bundesmarina alemana, encargada más especialmente, por SACEUR, lado occidental, de la defensa del Sector. Todos estos movimientos marítimos, a través de los sucesos daneses, dan una excelente idea, no solamente de la situación militar en el Báltico, sino también de la tensión político-militar internacional en general y de sus manifestaciones en esta región. El famoso incidente del Dogger Bank, ocurrido en 1904, a la salida del Skagerrak sobre el Mar del Norte, en perjuicio de la escuadra rusa del Almirante Rodjestvenski en ruta hacia Port-Arthur, sigue todavía presente en todos los espíritus, para recordarles la eventualidad de la violencia en estos parajes. Lo propio ocurrió en la batalla naval germano-británica de Jutlandia en junio de 1916. — Asimismo también, la reconquista, en 1944, por las fuerzas soviéticas, remontando los estrechos, de la isla danesa de Bornholm, primera parcela liberada de un estado occidental ocupado por el III Reich. Lo mismo, con la creciente observación de un misterioso submarino extranjero en el Sognefjord noruego.

En caso de conflicto entre los países de la Alianza Atlántica y los del Pacto de Varsovia, unos y otros considerarán como primordial el control de los estrechos daneses. Podemos, pues, asegurar fácilmente que que estos estrechos serán desde los primeros días un teatro de operaciones capital. Y como todas las hostilidades en los estrechos, o alrededor de ellos, no se conciben sin la implicación de Suecia, esta fortaleza nórdica independiente, poseerá siempre una posición-clave entre el Este y el Oeste.

#### La fachada Noruega sobre el Atlántico. —

En una perspectiva de conflicto Este-Oeste, la costa noruega adquiere un interés particular. Es verosímil que, desde el comienzo de las hostilidades militares, las potencias del Este tratarán de aislar Europa Occidental de América Septentrional, asegurándose para ello el dominio del Atlántico Norte. Para conseguir ésto, les será necesario poseer sólidas bases navales y aéreas. En efecto, es mucho más fácil y mucho más corto localizar y perseguir objetivos en el Atlántico a partir de las riberas noruegas, que desde las costas árticas ó bálticas. Por la multitud de sus fiords, las costas noruegas ofrecen extraordinarios refugios y puntos de abastecimiento a los barcos de superficie y, más aún, a los submarinos, incluso atómicos. En estas condiciones, no es insensato pensar que desde el comienzo de un conflicto, el número de navíos del Este operando en esta zona, aumentará en un 30 % por lo menos.

Y, a lo largo de Noruega, a medio camino de sus costas y de las

landia, y a medio camino de Dinamarca y de Groenlandia, ¿qué decir de la importancia geográfica del archipiélago de Las Feroes, sino que es tan interesante para los países del bloque occidental como para los del bloque oriental...?

### El teatro ártico. -

La ruta más corta entre los EE.UU. y la URSS, pasa por el Polo. Por este motivo, el Océano Glaciar Ártico constituye una zona estratégica de primerísimo orden. Los dos supergrandes lo saben muy bien. Uno y otro tratan de llevar lo más cerca posible del Polo a sus Fuerzas Aéreas y Navales y a sus sistemas de detección. Los soviéticos ejercen sobre los suyos una celosa vigilancia, llegando inclusive a inculpar a Noruega, a propósito de la instalación por ésta de un simple aeródromo civil en Spitzberg. En cuanto a los americanos, sus bases aéreas árticas son bien conocidas: estas son, en Groenlandia, las de Thule y de Somdre-Stromfjord, en Islandia la de Keflavik, en Alaska, las de Anchorage y Fairbanks. Sobre el teatro propiamente europeo, Noruega y Dinamarca, como igualmente Suecia, pueden servir de campo de operaciones; los Occidentales podían intentar instalarse allí como en otros tantos bastiones encargados de echar el cerrojo al Báltico. Pero esto implicaría para ellos, la obligación de utilizar unidades especializadas para combate en regiones polares, elementos de los que están en general - con excepción de Noruega - bastante desprovistos.

Inversamente, si las potencias del Este lograsen ocupar Escandinavia, adquirirían una ventaja considerable. Atenuarían del mismo golpe, la presión Atlántica sobre su flanco Norte y reforzarían "ipso-facto" la amenaza que sus Fuerzas Aéreas y balísticas hacen pesar sobre los Occidentales. La marina rusa se expande por todos los mares del globo, esto no es un secreto para nadie. Pero hoy día, su actividad particularmente intensa en el mar de Noruega - que algunos no dudan en bautizar con humor "Mar soviética" - no tiene quizá otro objetivo que el de "preparar el camino" a una tal eventualidad.

El análisis más arriba indicado, demuestra que en Escandinavia, la situación estratégica es, en principio, favorable al campo Occidental. Partiendo del hecho de que Noruega y Dinamarca son miembros del Pacto Atlántico, esta última tiene, gracias a su territorio, la posibilidad de asegurar el dominio de las partes más septentrionales del globo, así como el de las salidas del Báltico. No podemos imaginar, de ninguna forma, que el Este pueda llegar a un control satisfactorio de las rutas marítimas del Báltico y del Ártico, sin proceder a operaciones hacia el Atlántico, desde ahora pre

figuradas por una intensa actividad y de gran envergadura.

La amplitud en las aguas territoriales en el Báltico varía mucho, lo que acentúa la agudeza de los problemas que allí se plantean. Dinamarca, las dos Alemanias y Polonia, admiten el principio de un límite de sus aguas territoriales a tres millas náuticas. Finlandia y Suecia llegan hasta cuatro. Por lo que se refiere a la URSS., su deseo de manumisión sobre el mar indicado, la ha arrastrado, por un lado, a extender, por una decisión unilaterial en 1951, sus propias aguas territoriales a 12 millas náuticas; por otra a lanzar la idea de hacer del Báltico un "mar de paz", prohibido a todos los países no ribereños. Hay que señalar, por otra parte, que en otros puntos del globo esta misma idea se vuelve a escuchar ahora en boca de representantes de numerosos Estados no alineados: en el Mediterráneo, por ejemplo, a petición de los países arabes, y en el Océano Indico a proposición expresa de Sri Lanka. En el Báltico, bien entendido, todos los ribereños se oponen a esta idea, con la sola excepción de los dos Estados socialistas, Alemania del Este y Polonia.

La cuestión no deja de tener relación con el desarrollo y la explotación de los fondos marinos bálticos. La repartición del Báltico, mar enteramente sobre la meseta continental, plantea entre los ribereños problemas avivados por el deseo de los recursos probables de esta región en hidrocarburos, los cuales dejan augurar un aumento de su importancia económica.

Después de los accesos marítimos, volvámos sobre los accesos terrestres del Báltico. Toda tentativa de penetración por tierra viniendo del Este chocaría, primero, con la pantalla finlandesa. Como hemos señalado al principio de este artículo, Finlandia es un Estado nórdico. Es diferente por sus orígenes y su demografía, pero ha tenido 750 años de historia común con Suecia, motivo por el que la unen lazos muy estrechos con sus vecinos escandinavos y es miembro del Consejo Nórdico. Su proximidad con la Unión Soviética (80 Kilómetros de Helsinki a Tallinn), una frontera común de 1.200 Kms., y reveses gloriosos durante la segunda guerra mundial, son motivos más que suficientes para explicar su prudencia y su altiva neutralidad. No todas las neutralidades son iguales. La de Finlandia depende, en gran parte, de su situación geográfica. Tiene un tratado de amistad y asistencia mutua con la URSS (1948). La de Suiza integrada en la constitución del país, es absoluta, incondicional y única. La de Austria fué decidida en 1955 por las grandes potencias victoriosas de la segunda guerra mundial; está integrada igualmente en la constitución del país. Por lo que respecta a Suecia, su neutralidad está libre de todo requisito, sin estar, no-

obstánte, constitucionalmente reconocida por la carta del Reino. Es el caso típico de una neutralidad de modelo clásico. He aquí, pues, a Suecia, entre el Este y Finlandia, por un lado, y por otro, entre Dinamarca y Noruega, ambas miembros de la OTAN, posición que dá un equilibrio y una cierta estabilidad al Norte de Europa.

## II. - CONCEPCION DE LA DEFENSA SUECA

Sobre le plano militar, significa una política de no-alineación - en tiempo de paz y una firme intención de no intervención en tiempo de guerra. Orientada de esta forma hacia la búsqueda activa de la paz, conforme a los principios de la Carta de las Naciones Unidas, Suecia ha podido poner ya a disposición de las fuerzas de los "Cascos Azules" 35.000 oficiales y soldados, para operaciones de participación o mantenimiento del orden internacional en varias partes del mundo (Congo, Israel, Chipre, etc.).

En resúmen, entre las razones de la política independiente y neutralista de Suecia podemos citar:

- La situación geoestratégica del país.
- La inserción de su territorio, como un estado tapón, entre los dos bloques, lo que la confiere un papel particular.
- La vecindad y las posiciones geográficas de Finlandia.
- La tradicional inclinación por la paz de los suecos, cuya actitud en el curso de las dos últimas guerras mundiales, ha logrado desalentar toda agresión.

Cuando hablan de su defensa, los suecos la califican, por lo general, de "global". Entienden que la defensa supone tanto la preparación, la instrucción y el empleo de las Fuerzas Armadas, como la puesta a punto de una defensa civil, económica y psicológica.

Todas las Comisiones Parlamentarias que, antes de 1939 y después de 1945, han tenido que examinar la política de defensa sueca han estado de acuerdo sobre el hecho de que el fin principal debería ser el de mantener al país fuera de todo conflicto. Esta idea general es sostenida por una gran mayoría de la población. La política de "defensa global" del gobierno sueco va dirigida hacia este objetivo.

Las Fuerzas Armadas suecas tienen como misión principal la de proteger al país de las invasiones que puedan venir por tierra, mar y aire.

La segunda, la de proteger la navegación en el Báltico, el territorio de la Isla de Gotlan y, bien entendido, tanto en tiempo de paz como de guerra, el espacio aéreo y las aguas territoriales. Estas misiones imponen a las Fuerzas Armadas suecas una vigilancia permanente y un estado de alerta de sus unidades aéreas y navales que ejercen una constante vigilancia.

Con una extensión de 1.700 Kms. de Norte a Sur y no teniendo más que 500 Kms. de anchura Este-Oeste, rodeada de agua en sus dos terceras partes Suecia debe, para su estrategia compensar esta falta de profundidad Este-Oeste con un sistema operativo de defensa avanzado. En este concepto de defensa, la aviación y el arma submarina, proporciona a la defensa el espacio que le es necesario. Estas fuerzas son apoyadas por unidades de superficie, una aviación de interceptación y campos de minas; sobre las mismas costas, baterías de artillería de costa y artillería clásica constituyen una segunda línea de defensa. Es en este punto donde puede conseguirse una mejor concentración y cooperación de las unidades de los tres Ejércitos para rechazar al agresor.

La política militar de Suecia está dirigida a dar a sus Fuerzas Armadas los medios necesarios para esta estrategia.

#### El presupuesto militar . -

Desde el final de la segunda guerra mundial, Suecia no ha dejado de armarse. Ha continuado forjando un instrumento sólido de defensa, comenzado costosamente durante la guerra. Desde 1945 el 4 % aproximadamente del Presupuesto Nacional Bruto, se asigna cada año a las Fuerzas Armadas. Este sostenido esfuerzo necesitó en 1972 un presupuesto militar de 7.100 millones de coronas suecas cifra, que según las previsiones del plan quinquenal ascenderá a 7.549 millones de coronas (corona sueca = 1,06 F.). Con relación a la población sueca, (8 millones de habitantes) representa 943 coronas por habitante (cerca de 1.000 F.) (1). Pocos países en el mundo son tienen un parecido esfuerzo; con la salvedad, de que no recibe ninguna ayuda económica del exterior.

Gracias al alto nivel técnico de la industria sueca, gran parte del material necesario, se fabrica en el país; ventaja tanto más apreciable cuanto mayores son las necesidades.

---

(1). Mientras que en Francia el presupuesto de Defensa Nacional equivale a 700 F. por habitante.

A título de ejemplo, digamos que el avión de ataque más reciente, el Viggen (en español: el rayo) ha costado hasta el momento 1.600 millones de francos. Continuará el estudio del proyecto del Viggen de interceptación, que costará unos mil millones de francos más que el anterior. Para una nación pequeña como Suecia, es más interesante, en general, limitar el número y en objeto las investigaciones y la producción. El resto puede ser adquirido en el extranjero. Así, Suecia compra a Francia, helicópteros, ingenios, equipos de radar, sonars, etc. En el futuro, las investigaciones y la fabricación serán inevitablemente más complejas y, por lo mismo, más costosas. Por este motivo, Suecia deberá ampliar y diversificar su cooperación con el exterior.

#### La organización del Mando. -

Desde los años "40", la defensa global del territorio nacional, comprende cuatro ramas: militar, civil, económica y psicológica.

El conjunto de las fuerzas suecas está a las órdenes de un Comandante en Jefe. El Ministro de Defensa tiene un papel esencialmente administrativo y presupuestario. Para las cuestiones operativas el Comandante en Jefe dispone de un Estado Mayor y de tres Ejércitos (Tierra, Mar y Aire). Ejerce sus funciones por medio de directivas sobre la administración del material, del armamento y sobre Instituciones especializadas, tal como el Instituto de investigaciones de defensa nacional, encargado de la prospección y de la investigación fundamental. Este Instituto emplea a unas 1.600 personas. Los Comandantes de los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire, son responsables, por su parte, de lo que se llama a veces "la producción de unidades", es decir, la organización, entrenamiento, equipo, formación y movilización del personal.

El Estado Mayor de los Ejércitos y los Estados Mayores regionales son Inter-arms; todos cuentan, efectivamente, con Oficiales de los tres Ejércitos.

El país está dividido en 6 Regiones Militares, cada una al mando de un Oficial General como Comandante en Jefe. Este, dispone, en principio, en caso de guerra, de todos los medios necesarios para comenzar las operaciones sin el concurso inmediato del Gran Cuartel General. No obstante, el Comandante Supremo es el único que define los objetivos operativos, destaca las unidades de reserva y realiza las concentraciones necesarias en tiempo y espacio para las fuerzas terrestres, marítimas y aéreas. El origen de este poder tan amplio del Mando Supremo se remonta al siglo XVII, la

gran época de la Historia de Suecia, de Gustavo Adolfo y de la organización de su Gran Cuartel General.

### La Formación Militar. -

Con una superficie casi comparable a la de Francia, pero con una población de 8 millones de habitantes solamente, Suecia necesita de todos los hombres en estado de portar armas. Este es el motivo por el cual hace 150 años se tomó la decisión de aplicar el servicio militar obligatorio, al que están sujetos, en la actualidad, todos los ciudadanos de 18 a 47 años.

En el conjunto de las Fuerzas Armadas suecas, el 90 % de los Oficiales y toda la tropa, pertenecen a las clases sometidas al servicio militar. Los cuadros activos con unos efectivos de 22,000 personas, cifra que se eleva a 70,000, si a ella agregamos los empleados civiles y los ingenieros militares.

También se ha pensado en Suecia, al igual que en otros países, el implantar un "Ejército voluntario", pero se ha comprendido enseguida que éste costaría muy caro. Mientras que hoy día es posible movilizar en Suecia aproximadamente 750,000 hombres, un ejército voluntario, con los gastos presupuestarios actuales, no pasaría nunca de 80,000 personas. Dada la extensión del país, una tal solución sería impracticable. Es necesario admitir, sin embargo, que los cuadros activos son mucho más numerosos en la Marina y en el Aire que en el Ejército de Tierra.

A excepción de un ensayo (infructuoso) de reducir a 7 meses la duración del servicio militar, éste sigue siendo, en tiempo de paz, para la mayoría de los jóvenes, de 12 meses; los nueve primeros se cumplen de una sola vez, los tres últimos, distribuidos en cuatro períodos de perfeccionamiento. Los seleccionados como futuros "cuadros", así como ciertos especialistas, son sometidos a una formación más amplia. El contingente anual de formación básica cuenta, en general, con más de 50,000 jóvenes, mientras que las unidades operativas (1), llamadas todos los años a filas por tres o cuatro semanas, cuentan aproximadamente con 120,000 hombres.

Este sistema funciona muy bien para las Fuerzas Terrestres, pero respecto a la Marina, se ha visto, al igual que en otros países, parti-

---

(1) Un Regimiento de Infantería, por ejemplo, debe estar en condiciones de poner en pie de guerra Unidades con un total aproximado de 15,000 Oficiales y soldados.

cularmente en Francia, que nueve meses es poco tiempo para formar buenos marinos.

Las Fuerzas Armadas disponen, para su formación básica y para el entrenamiento de las unidades operativas de unos 50 Centros de Instrucción, incluidos los grupos de Escuelas de la Marina y del Ejército del Aire.

### El Ejército de Tierra. -

En tiempo de guerra, dispondrá de un cierto número de Estados Mayores a Escalón de Cuerpo de Ejército y de División. Las Brigadas de Infantería (mecanizadas y blindadas), pasan de una treintena. Dadas las condiciones especiales reinantes en el Norte del país, ha sido necesario formar Brigadas Especiales, denominadas "Brigadas del Norte", equipadas en función de la orografía y climatología propias de esta región.

Además de las Unidades de campaña propiamente dichas, el Ejército de Tierra, cuenta, en caso de movilización o de guerra, con un gran número de Unidades territoriales reclutadas sobre el mismo lugar de utilización.

Dispone, en fin, de una Guardia Civil para la defensa interior del territorio, para misiones bien localizadas y definidas como por ejemplo, atajar la subversión y los sabotajes, fomentados por un agresor eventual. - Los componentes de la Guardia Civil (100.000 hombres aproximadamente) - deben, para caso de alerta rápida, conservar en su casa todo el equipo, incluido armamento y munición.

### El Ejército del Aire. -

El concepto de defensa sueco descansa en gran parte sobre la constitución de fuerzas de ataque y de intervención, especialmente aéreas y navales, susceptibles de intervenir rápidamente.

El Ejército del Aire, el más costoso de los tres Ejércitos, cuenta con unos 700 aparatos de combate. Es el arma más potente de los Ejércitos suecos. Es el "martillo-pilón" del Mando Supremo. Pero su defensa aérea no está menos desarrollada, bajo el punto de vista de la interceptación y sistema de vigilancia.

El avión AJ-37, Viggen, está a punto de reemplazar al AJ-32 A Lansen, y posteriormente también, al J-35 o Draken. Desde hace algún --

tiempo, el parque aéreo nacional cuenta también con un avión de apoyo táctico ligero, el SAAB 105.

### La Marina. -

La Marina posee aproximadamente 150 navíos de combate en servicio y un gran número de unidades de artillería de costa.

Aparte de los submarinos, que han tenido y tienen todavía en Suecia una particular importancia, se continúa el esfuerzo de mejorar y multiplicar los barcos ligeros de superficie. Es hoy la "Jóven Escuela" sueca de nuestro tiempo la continuación de aquella otra "Jóven Escuela" francesa ideada por el Almirante Aube, hace casi un siglo. Y esto a pesar del fracaso de los barcos pequeños "polvillo naval" a finales del siglo pasado.

En efecto, los barcos ligeros de superficie son muy utilizados en el Mar Báltico y en los Estrechos. Estos barcos tienen una misión capital, tanto en caso de conflictos abiertos, como en tiempo ordinario, con ocasión de múltiples incidentes que pueden situarse entre el límite de la paz y de la guerra; en la hipótesis, por ejemplo, de actos de violación de las aguas territoriales. Para Suecia es una necesidad primordial contar con los medios de vigilancia y protección a la navegación en éstas aguas, como se desprende de su política independiente de no alineación y de neutralidad que le impone observar estrictamente el derecho internacional, particularmente las Convenciones de La Haya y de Ginebra. Esto quiere decir que le es necesario, en razón de su neutralidad proteger en sus aguas territoriales, no solamente a sus propios navíos sino también a los extranjeros, beligerantes o no con tal de que se limiten a un "paseo inocente". Igualmente le es necesario impedir toda tentativa de un beligerante para utilizar sus aguas territoriales como base de un ataque contra un tercero.

Para hacer frente a estas diversas misiones, la Marina trata de conseguir un mayor número de barcos pequeños y de artillería de costa que aumente sus capacidades y sus fuerzas de resistencia. El aumento actual del alcance y precisión de las armas automotrices (de fuerza motriz integrada) - artillería, torpedos teleguiados, ingenios, etc. - permite este incremento.

### Bases Subterráneas. -

Factores esenciales e importantes de la defensa sueca, son las bases subterráneas y refugios construidos por los tres Ejércitos para la

protección civil y la defensa económica (stoks). Amplios refugios han sido abiertos en las rocas para la protección de torpederos, lanchas lanza-torpedos y submarinos de la flota, así como para aviones, centros de control de aviación y puestos de mando. Todos están, por supuesto, a prueba de bombas atómicas.

Este esfuerzo nacional, tan sostenido y tan constante, para la defensa sueca, apunta hacia el futuro.

En la Ley actual, que contiene a la vez el Plan-programa quinquenal y el Presupuesto de Defensa para el Ejército 1972-73, aprobado por el Parlamento en el mes de junio último, se especifica que el concepto de la defensa sueca - la disuasión - se funda sobre tres bases complementarias: la eficacia de las Fuerzas Armadas, el espíritu cívico de la población (aún en el caso de aislamiento con el exterior) y la solidez de la infraestructura económica; en particular de una industria nacional de armamento, que dé al país la capacidad de asegurar en tiempo de guerra sus abastecimientos y acrecentar la voluntad de defensa de los ciudadanos sobre toda la extensión del territorio.

La Comisión Parlamentaria de la Defensa, cuyas conclusiones han sido aprobadas por el Parlamento, estima que pueden tener lugar cambios importantes en el tablero mundial durante el curso del próximo decenio; que la evolución actual no excluye, de ninguna manera la posibilidad de nuevas tensiones entre el Este y el Oeste y que en Europa, especialmente siguen existiendo los riesgos de conflicto, a pesar de los esfuerzos emprendidos con miras a una normalización; que, en fin, la perspectiva de una eventual reducción de fuerzas (MBFR) no excluye la posibilidad de acciones violentas, locales y rápidas.

Frente a estas eventualidades, Escandinavia, cuya importancia estratégica ha sido demostrada más arriba y cuyos recursos económicos pueden suscitar apetencias, queda particularmente expuesta Suecia, estima el Parlamento, tiene gran interés en mantener su potencial militar a un nivel elevado.

Sin embargo, el aumento constante del costo del personal y material obliga a Suecia a algunas modificaciones en la organización de sus fuerzas. Es así, que para el Ejército de Tierra el volumen de un cierto número de Brigadas no podrá alcanzar los niveles previstos. Por lo que se refiere al Ejército del Aire, el número de unidades de interceptación y de asalto deberá reducirse en beneficio de la Defensa Aérea. En la Marina, por último,

el esfuerzo se dirigirá sobre la defensa de costas, mientras que para las construcciones se dará prioridad a los barcos ligeros - patrulleros, lanchas lanza-torpedos ó lanza-misiles - en detrimento de los submarinos cuya construcción se atrasará un poco.

Ciertos grupos de la oposición, e incluso algunos militares, han criticado al Gobierno por haber aprobado esta Ley de Programas y sus repercusiones desfavorables, dicen estos, para la defensa, hacia finales de los años 70. El Ministerio de la Defensa, que representa al Gobierno, ha contestado a esta crítica diciendo que el Presupuesto de Defensa 1972-73 no era más que provisional, que podía cambiarse de un año para otro por el nuevo sistema de planificación y programación. Este sistema "3 PB", sueco, introducido en 1971, permite una planificación mucho más flexible que las anteriores y, en consecuencia, dá al Gobierno una mayor libertad de acción.

De ahora en adelante todos los esfuerzos del Gobierno sueco irán dirigidos a garantizar esta libertad de acción, para poder mantener y desarrollar la cohesión de la colectividad nacional en todos sus aspectos: político, económico, social y cultural, y para llevar en el exterior una política en favor de una mayor distensión y de un esfuerzo general de paz.

Sea como fuere, los suecos, no piensan que la situación actual pueda llegar a ocasionar un ataque aislado contra un país, venga de donde venga. Pero si una gran potencia llegase a dudar de su voluntad de resistir, esta duda podría incitarla a dar los primeros pasos hacia Suecia, con objeto de impedir al bando contrario establecerse en territorio sueco. Y éste es el motivo que ha llevado a los suecos a pensar, a imitación de Francia, que la defensa global y la defensa militar deben ser de tal naturaleza que pueda desanimar, o como se dice "disuadir" a cualquier eventual agresor. Un ataque contra Suecia, por parte de una gran potencia, sería, en razón de la resistencia del pueblo sueco, con la que chocaría, un "mal negocio" para el agresor.